



Centro de  
Educación Continua,  
Abierta y Virtual

## XVIII CONGRESO DE ANTROPOLOGÍA EN COLOMBIA CRISIS Y CREATIVIDAD ANTROPOLOGÍAS PARA MUNDOS EN TRANSICIÓN

### PRESENTACIÓN:

El Congreso de Antropología en Colombia reúne desde hace cuarenta años a la/os profesionales, docentes, investigadoras/es, programas de antropología, entidades estatales y no gubernamentales de nuestra disciplina. En esta ocasión, y después de 24 años, el Congreso vuelve a ser organizado por el Departamento de Antropología de la Universidad del Cauca.

El Congreso acogerá simposios, mesas de trabajo, conversatorios, exposiciones y una amplia gama de modalidades de participación individuales y colectivas alrededor de la temática "Crisis y Creatividad: Antropologías para mundos en transición".

El último congreso de antropología en Colombia tuvo lugar antes de la pandemia del COVID-19, la serie de protestas sociales (2018-2021) que terminaron por llamarse "estallido social" y de la última elección presidencial que llevaría a la Casa de Nariño al primer presidente abiertamente de izquierda y la primera vicepresidenta negra en la historia reciente de la democracia colombiana. Este periodo también nos ha llevado por el camino pedregoso de los interminables finales y comienzos de las violencias postacuerdo de paz.

La pandemia acentuó fuertemente las diferencias económicas, sociales, ambientales y políticas que atraviesan nuestras vidas. También nos ayudó a comprender lo intrincado de las relaciones entre humanos y no humanos, el poder y el peligro de la tecnociencia, la escala del mercado farmacéutico, las economías populares y las conspiraciones en las redes sociales. Algunas personas proclamaron demasiado rápido que el confinamiento serviría para reparar el daño que la expansión capitalista le había causado a las diversas formas de vida. En ese sentido, ya nuestras vidas estaban atravesadas por múltiples crisis antes de la pandemia, pero la experiencia y comprensión de su existencia no eran iguales para todo el mundo. La transición entre el mundo del encierro y el de las precauciones también mostró las asimetrías de nuestras sociedades, algunas pudimos mantener nuestras formas de subsistencia sin salir de nuestro hogar, otras tuvieron que salir a enfrentar el virus respiratorio junto con el de la carencia material de todos los días.

Justo antes de nuestro último Congreso, el Estado colombiano y las entonces FARC- EP habían firmado un acuerdo final para la terminación del conflicto. La transición de las gentes, los territorios y las violencias hacia una nueva configuración empezaría casi de inmediato, Vimos los rostros de esperanza entre las gentes que vivían un hiato de las violencias decenarias, pero también oímos con preocupación las voces insensatas que proclamaban las trizas de lo acordado, tan pronto pudieran poner sus manos sobre el frágil papel.

Hoy la insensatez parece haber ganado a las esperanzas, pero también parece más claro, como 40 años atrás, que la lucha por la paz no se acaba con la firma

Acreditada en  
**ALTA CALIDAD**  
\*Resolución 6218 de junio de 2019

Carrera 2 Calle 15N - Sector Tulcán  
Popayán - Cauca - Colombia

[cecav@unicauca.edu.co](mailto:cecav@unicauca.edu.co), [mercadocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadocecav@unicauca.edu.co)

[www.unicauca.edu.co](http://www.unicauca.edu.co)

Celular – WhatsApp 3226722387





**Centro de  
Educación Continua,  
Abierta y Virtual**

Universidad  
del Cauca

de acuerdos. Con el fin de unas violencias y la transición hacia otras en nuestro país, también hemos visto a los poderes noratlánticos recalentar las sobras de la Guerra Fría y los colonialismos en el conflicto bélico ruso-ucraniano y el genocidio palestino en Gaza.

Las antropologías de/con las violencias, las guerras, las relaciones humano-no humano, las luchas y movimientos sociales, la tecnociencia, las migraciones, los trabajos precarios, los extractivismos, las redes sociales, los cuerpos, los géneros, han visto la reconfiguración contemporánea de muchos de los ensamblajes socio-materiales que han dado base a sus desarrollos. Al mismo tiempo, el campo laboral de quienes se han profesionalizado en la disciplina se extiende desde la gestión cultural, al acompañamiento de procesos comunitarios, pasando por la tecnocracia de la diferencia y la asistencia humanitaria, hasta el marketing, al tiempo que nuestros currículos son apilados junto a aquellos de quienes han estudiado "psicología, sociología, trabajo social o afines". Mientras que en muchas universidades del mundo se está cuestionando la pertinencia de los pregrados en antropología, en Colombia, desde nuestro último Congreso, hay dos programas más de antropología y muchas más personas han egresado de los anteriores y engrosado el mundo laboral precario contemporáneo. Nuestros pregrados son cada vez más cortos y los posgrados cada vez menos apreciados en los salarios que percibimos.

Es quizás debido a la dimensión de los problemas que enfrentamos que han surgido propuestas de mundos alternativos que ya han empezado a transformar la ontológica moderno-colonial-patriarcal dominante y la disciplina no puede ser menos que su catalizador. Si algo puede caracterizar a los mundos sociales/naturales a los que nos enfrentamos hoy en día es la increíble variedad e inestabilidad de sus formas y ensamblajes que hacen cada vez menos atractivo o productivo se vir pensando en los mismos términos que la disciplina ha cultivado por años. Buena parte de esa creatividad está hoy en día en la capacidad para abrirnos a otras formas de producir conocimiento, a otras ontologías, a la posibilidad de sentipensar de otras maneras, a abandonar la arrogancia disciplinar y el antropocentrismo de una disciplina que tiene como prefijo de su identidad al humano cartesiano. Este congreso quiere que discutamos, consolidemos, abramos nuestras antropologías a los tiempos inciertos, a los tiempos creativos, a los tiempos de transición.

## **POBLACIÓN:**

El Congreso está dirigido a la comunidad académica y no académica preocupada por los problemas sociales contemporáneos, la investigación y las propuestas críticas y creativas que se están produciendo desde la antropología y disciplinas afines. Aunque es principalmente dirigido y organizado por los departamentos de antropología del país, la invitación a otras disciplinas y las experiencias transdisciplinares e indisciplinadas.

## **OBJETIVO GENERAL:**

Reunir a la comunidad académica nacional de la antropología y disciplinas afines en torno los temas de mayor relevancia social y académica contemporánea.

**Acreditada en  
ALTA CALIDAD**  
\*Resolución 6218 de junio de 2019

Carrera 2 Calle 15N - Sector Tulcán  
Popayán - Cauca - Colombia

[cecav@unicauca.edu.co](mailto:cecav@unicauca.edu.co), [mercadocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadocecav@unicauca.edu.co)

[www.unicauca.edu.co](http://www.unicauca.edu.co)

Celular – WhatsApp 3226722387





**Centro de  
Educación Continua,  
Abierta y Virtual**

## **OBJETIVOS ESPECÍFICOS:**

- Conocer los avances en la investigación, docencia y práctica profesional antropológica de los últimos años en el país y sus desafíos.
- Propiciar el diálogo transdisciplinar e interdisciplinario en torno a los problemas sociales contemporáneos del país y las lecturas que la antropología y otras disciplinas están proponiendo en la actualidad.

## **CONTENIDO (EJES TEMÁTICOS):**

El Congreso propone dos grandes ejes temáticos: Crisis y Creatividad. Crisis: La pandemia que paralizó el mundo hace ya cuatro años creó la sensación de que, de repente, de la nada, un pequeño monstruo invisible puso en peligro nuestras vidas, nuestras economías, nuestros futuros. Pero esa crisis, disruptiva y catastrófica, escondió una crisis más profunda que nos acompaña desde hace tiempo y que se ha naturalizado y vuelto invisible: la crisis provocada sobre la sociedad y el mundo por la modernidad-colonialidad. El tiempo, la sociedad, el conocimiento, la economía, el Estado, el individuo... todo fue profundamente transformado. La gran transformación tuvo un gran costo y se realizó a expensas del sentido de comunidad, amenazando, cuando no desterrando, valores morales básicos milenarios como la solidaridad y el bien común.

Esa transformación es estructural e interminable. La modernidad prospera en un mundo en movimiento. La crisis creada por la modernidad-colonialidad también la define. Lo que asombra es que sorteas las crisis como si fueran circunstancias ajenas provocadas por fuerzas exteriores y no el resultado de su propio funcionamiento. Esas crisis, ya no acontecimientos marginales y de circunstancia, sino elementos constitutivos de la ontología dominante, demandan la atención que queremos prestarles en este Congreso.

Creatividad: Enfrentar crisis y sobreponerse no es una novedad para los colectivos (más-que, post) humanos. La imaginación artística, tecnológica, social, política o sensible es un rasgo fundamental de nuestros mundos y el punto de partida para poder transitar y salir de las encrucijadas que enfrentamos. Personas, ideas, mercancías, enfermedades, capitales, identidades, cuerpos y disciplinas son impulsadas por estas imaginaciones a moverse entre fronteras físicas y simbólicas o, muchas veces, a habitar sus limbos.

Las antropologías para estos mundos tienen que ser igualmente creativas, seguir el movimiento o habitar sus mismas fronteras sin las garantías del lugar, el tiempo o la sociedad. Este eje invita a pensar en/con estos mundos, trasladarnos con ellos y transformamos en el proceso; es una invitación a la apertura, la plasticidad, el movimiento, la aventura y el riesgo.

## **METODOLOGÍA:**

El Congreso acogerá propuestas en las modalidades de simposios, mesas de trabajo, conversatorios, talleres, muestras audiovisuales y presentaciones de libros.

**Acreditada en  
ALTA CALIDAD**  
\*Resolución 6218 de junio de 2019

Carrera 2 Calle 15N - Sector Tulcán  
Popayán - Cauca - Colombia

[cecav@unicauca.edu.co](mailto:cecav@unicauca.edu.co), [mercadeocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadeocecav@unicauca.edu.co)

[www.unicauca.edu.co](http://www.unicauca.edu.co)

Celular – WhatsApp 3226722387





Centro de  
Educación Continua,  
Abierta y Virtual

**INSCRIPCIONES Y PAGOS:** Del 24 de marzo al 23 de mayo de 2025

**FECHA DE INICIO:** 03 de junio de 2025

**FECHA DE FINALIZACIÓN:** 06 de junio de 2025

**DURACIÓN:** Tres días (doble jornada – 8 horas diarias)

**HORARIO:** 8:00 a.m. - 12:30 p.m. 2:00 - 6:00 p.m.

**LUGAR:** Dirección: Sede El Carmen y Sede Alternativa de la Facultad de Ciencias Humanas y Sociales, Paraninfo Francisco José de Caldas (Universidad del Cauca), Auditorio del Banco de la República.

#### VALOR INVERSIÓN

Estudiantes ACANT	\$ 30.000
Estudiantes pregrado	\$ 50.000
Estudiantes posgrado	\$100.000
Profesionales	\$180.000
Profesionales ACANT	\$100.000

**NOTA:** Después de cancelado el recibo de inscripción, solo se reintegra dinero por motivo justificado y realizando la solicitud formal en formato institucional con mínimo 5 días hábiles de anticipación a la fecha de inicio de la oferta académica.

**CUPOS LIMITADOS** 1000 personal

#### CERTIFICA UNIVERSIDAD DEL CAUCA

Te invitamos a inscribirte en el siguiente enlace:

1. Ingrese a: <https://bit.ly/InscripcionesCECAV>
2. Seleccione el evento en el cual se desea inscribir (**XVIII CONGRESO DE ANTROPOLOGÍA EN COLOMBIA CRISIS Y CREATIVIDAD ANTROPOLOGÍAS PARA MUNDOS EN TRANSICIÓN**)
3. Se enviará recibo de pago al correo electrónico suministrado después del proceso de inscripción y verificación de datos (en días hábiles), y una vez se haya alcanzado el número mínimo de inscritos para la realización del evento.

Acreditada en  
**ALTA CALIDAD**  
\*Resolución 6218 de junio de 2019

Carrera 2 Calle 15N - Sector Tulcán  
Popayán - Cauca - Colombia

[cecav@unicauca.edu.co](mailto:cecav@unicauca.edu.co), [mercadeocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadeocecav@unicauca.edu.co)  
[www.unicauca.edu.co](http://www.unicauca.edu.co)  
Celular – WhatsApp 3226722387





**Centro de  
Educación Continua,  
Abierta y Virtual**

Universidad  
del Cauca

### **Más Información:**

Centro de Educación Continua, Abierta y Virtual  
Correo electrónico: [mercadeocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadeocecav@unicauca.edu.co)  
WhatsApp: 322 6722387

**ORGANIZA:** Departamento de Antropología, Facultad de Ciencias Humanas y Sociales.

Acreditada en  
**ALTA CALIDAD**  
\*Resolución 6218 de junio de 2019

Carrera 2 Calle 15N - Sector Tulcán  
Popayán - Cauca - Colombia  
[cecav@unicauca.edu.co](mailto:cecav@unicauca.edu.co), [mercadeocecav@unicauca.edu.co](mailto:mercadeocecav@unicauca.edu.co)  
[www.unicauca.edu.co](http://www.unicauca.edu.co)  
Celular – WhatsApp 3226722387

